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Коллектив объединения 

Томсксельхозхимия семиме
сячное задание по реализа
ции выполнил на 102 про
цента. Ппиоост к утювню 
прошлого года составил 9,4 
процента. Июльский план в 
целом по объединению не
довыполнен. Отставание в 
июле допустили коллекти
вы  Бакчарской, Томской, 
Шегарской, Колпашевской 
райсельхозхимий, Зырянско
го межрайобъединения.

По итогам семи месяцев 
лучше других трудятся ра
ботники Кривошеинекой, 
Первомайской и Чаинской 
сельхозхимий. Коллективы 
этих ж е объединений ли

дируют и в июле. Четыре 
райсельхозхимии не спра
вились с планами семи ме
сяцев: Асиновская, Бакчар- 
ская, Томская и Шегар- 
ская.

С начала года подразде
ления объединения вывезли 
на поля совхозов и колхо
зов 911 тысяч тонн органи
ческих удобрений (113 про
центов к заданию). Прирост 
к уровню 1980 года соста
вил 8,6 процента.

За семь месяцев мине
ральные удобрения внесены 
силами Томсксельхозхимик 
на 160 тысячах гектаров (105 
процентов к плану). Значи
тельно перевыполнили за

дания коллективы Чаинско- 
го, Томского, Первомайско
го райобъединений, Бога- 
шевской сельхозхимии.

Химическая защита посе
вов проведена на площади 
67,9 тысячи гектаров (113 
процентов к плану). В  этом 
виде работ лидирует кол
лектив Асиновского райобъе- 
динения. На 163 процента 
выполнено с начала года з а 
дание по проведению куль- 
туртехнических работ. А вот 
торфа добыто меньше за
планированного. Меньше 
всех запасли этого удобре
ния в Первомайском. Кри- 
вошеинском и . Зырянском 
объединениях.

Облсел Ь Х О З Т в Х Н  И  К О

С начала года объем реа
лизации по объединению 
облсельхозтехника составил 
14,6 миллиона рублей. Семи
месячное задание выполне
но на 105 процентов. Одна
ко в июле коллектив объе
динения ухудшил работу, 
план недовыполнен на четы
ре процента. Не справились 
в июле с заданиями по про
изводству Колпашевская и 
Уртамская райсельхозтех
ники, Лоскутовекая сель
хозтехника, Восточное меж- 
райобъединение. Наиболее 
высокие результаты пока
зали в июле первомайцы м 
зырянцы.

Задание по техобслужива

нию животноводческих
ферм не выполнено как в 
июле, так и "по итогам се
ми месяцев. Наибольшее от
ставание допустили коллек
тивы станций техобслужива
ния Молчановской и Шегар- 
скбй райсельхозтехник, Мо
лодежного спецотделения. В 
июле ухудшилось положе
ние с ремонтом, задание не
довыполнено на три про
цента.

План по ремонту комбай
нов выполнен за семь меся
цев всего на 84 процента. 
Медленно вели ремонт ком
байнового парка в Бакчар- 
ской, Зырянской, Шегарской 
райсельхозтехниКах, Нови- 
ковской мастерской. План

ремонта тракторов с начала 
года в целом по Облсель- 
хозтехнике выполняется все
ми подразделениями объе
динения,, кроме Тегульдет- 
ской райсельхозтехники и 
Лоскутовской сельхозтехни
ки.

Неплохо трудятся автомо
билисты. Задание семи ме
сяцев они выполнили ча 
115 процентов, в том числе 
июля — на 102. Среди пе
редовых коллективов мож
но назвать Бакчарскую. Ча- 
инскую и Зырянскую 
райсельхозтехники. На 43 
процента перекрыли в ию
ле задание по перевозкам 
водители Новониколаевской 
сельхозтехники.

Союзтомскмелиорация HimmiiimmsminiHimiiiiiiiiiiiiniisniiimimnin

Томские мелиораторы 
справились с семимесячным 
планом капитальных вло
жений (101 процент). Боль
ше прошлогоднего введено 
основных фондов. Однако 
задание по этому важному 
показателю выполнено кол
лективом объединения всего 
на 83 процента. В  июле 
темпы работы в подразде
лениях мелиораторов сни
зились. З а  месяц освоено 
капитальных вложений на

1,75 миллиона рублей при 
задании 2,29.

В целом по объединению 
Союзтомскмелиорация за 
семь месяцев выполнены 
задания по строительству 
жилья и культуртехниче- 
ским работам. Отставание с 
начала года допущено по 
сдаче в эксплуатацию осу
шенных и орошаемых пло
щадей. Не справились с се
мимесячными планами осу
шительных работ Томская 
ПМК-3, А с и н о в с к а я

ПМК-16, Кожевниковский 
СУ-20, Молчановский СУ-21. 
Два последних подразделе
ния срывают также зада
ния по орошению.

По итогам семи месяцев 
лидируют в социалистиче
ском соревновании коллек
тивы Томской ПМК-2 и Ш е
гарской ПМК-5. Среди от
стающих—томские ПМК-6 и 
ПМК-14, Тегульдетский
СУ-7.
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С начала года сельские 

строители выполнили строи
тельно-монтажных работ на 
8,7 миллиона рублей. Семи
месячное задание перекры
то на пять процентов. При
рост к уровню прошлого го
да составил 5,8 процента. 
На 100 процентов выполне
но июльское задание, в том 
числе на 93 процента—соб
ственными силами.

Наиболее высокие пока
затели в прошлом месяце у 
коллективов Бакчарского 
СУ, Молчановской ПМК-938, 
Томской ПМК-758. Менее 
чем наполовину освоили 
месячные планы строители 
Асиновской ПМК-453 и Ча- 
инского СУ.

С начала года лидируют 
Томская ПМК-758, Бакчар- 
ский СУ, Каргасокская

ПМК-1229. Не справились 
с семимесячными програм
мами строительно-монтаж
ных работ в Асиновской 
ПМК-453, Молчановской 
ПМК-938 и Чаинском СУ.

За семь месяцев коллек
тив треста сдал в эксплуа
тацию жилые дома общей 
площадью 6.275 квадратных 
метров. В  июле построено 
семь силосных траншей.
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В  июле коллектив объеди
нения Облмежколхозстрой 
выполнил задание по ген
подряду на 98 процентов, в 
том числе собственными си
лами — на 124. Хотя от
ставание по производству 
строительно-монтажных ра
бот собственными силами с 
начала года ликвидировано, 
семимесячный план по ген
подряду недовыполнен.
Причина — неудовлетвори
тельная работа треста 
Спецдорстрой. Эта органи
зация допустила на объек
тах Облмежколхозстроя от
ставание на сумму 700 ты 
сяч рублей.

Лучше других трудится

коллектив Чаинской ПМК-8. 
Он выполнил задание семи 
месяцев .на 112 процентов, в 
том числе июля — на 119. 
Прирост к уровню прошло
го года составил 19 процен
тов. На 113 процентов вы
полнил -семимесячный план 
коллектив Ш е г а р с к о й  
МПМК, увеличив объем 
производства по сравнению 
с 1980 годом на 92 процен
та. Июльское задание ше- 
гарцы выполнили на 100 
процентов. Успешно справ
ляются с планами коллек
тивы Парабельской ПМК-5 
и Кривошеинекой ПМК-4.

Неудовлетворительно ра
ботали в  июле коллективы

Зырянской МПМК, Тегуль- 
детской ПМК-7 и Бакчар- 
ской ПМК-2. Они выполни
ли месячные задания соот
ветственно на 55, 51 и 82 
процента. Эти подразделе
ния снизили объем произ
водства по сравнению с 
прошлым годом.

В целом по объединению 
не выполняется план сдачи 
товарной продукции. За 
семь месяцев заказчики 
приняли лишь десять про
центов от годового задания. 
По сравнению с прошлым 
годом увеличился объем 
незавершенного строитель
ства.

Валентина Александровна Иванова — доярка совхоза 
«Корниловский» Томского района. В Михайловском от
делении она трудится пять лет. В социалистическом со
ревновании среди животноводов совхоза неоднократно 
занимала классные места. В летний период, благодаря 
заботе и хорошему уходу за животными, она сумела по
высить их надои я сейчас получает молока от коров сво
ей группы больше, чем в прошлом году.

Фото Е. Лисицына.

ЕСТЬ ОБЯЗАТЕЛЬСТВО!
Бригада А. И, Тычкина' 

из совхоза «Каргасокский» 
брала социалистическое 
обязательство заготовить 
1.000 тонн сена. Ровно ме
сяц понадобился небольшо
му коллективу в 11 чело
век. чтобы сделать это, а 
заодно и значительно пере
выполнить задание.

В этом отряде особенно 
отличаются ударным тру
дом В. Голещихин, В. Гри
шаев, С. Герасименко.

Тон в социалистическом 
соревновании среди кормо
заготовительных коллекти
вов задает сейчас, моло
дежь. Особенно отличается

звено И. А. Бахоядина из 
совхоза «Каргасокский», 
выполнившее недельное за 
дание на 209 процентов.

И на заготовке силоса, 
впереди также молодые 
кормозаготовители. Лучших 
результатов добивается зве
но В. В. Брайченко из сов
хоза «Каргасокский». Оно 
заготовило 390 тонн силоса. 
На втором месте — моло
дежный коллектив В. Е. 
Трейя из совхоза «Павлов
ский», выполнивший зада
ние недели на 162 процен
та.

М. КРЕЧМЕР,
Каргасокский район.

10 августа в Крыму Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев встре
тился с Генеральным се
кретарем ЦК МНРП, Пред
седателем Президиума В е
ликого Народного хурала 
Ю. Цеденбалом, находя
щимся на отдыхе в Совет
ском Союзе.

На беседе рассматрива
лись коренные вопросы сот 
ветско-монгольского сотруд
ничества в текущем пяти
летии. Советский Союз бу
дет продолжать оказывать 
содействие братской Монго
лии в  развитии ключевой 
отрасли ее экономики — 
животноводства. Советские 
специалисты примут уча
стие в разработке комп
лексного плана развития 
сельскохозяйственного про
изводства МНР на 80-е го
ды. Работы крупного мас
штаба намечено осущест
вить по увеличению мощ
ности горнодобывающих
предприятий, а также пере
рабатывающей промышлен
ности республики. Значи
тельное внимание будет 
уделено подготовке нацио
нальных кадров специали
стов как непосредственно в 
МНР, так и в советских 
учебных заведениях.

Монгольская Народная 
Республика увеличит по
ставки в СССР животновод- 

. ческой продукции, а также 
некоторых видов ценного 
минерального сырья.

При обсуждении междуна'-' 
родных вопросов Л. И. 
Брежнев и Ю. Цеденбал об
стоятельно остановились на 
положении в Азии.* Полити
ческий вес Азии и ее роль 
в международных делах 
растут. СССР и МНР счита
ют это вполне естествен

ным. Они убеждены, что 
азиатские государства спо
собны эффективно содейст
вовать общему оздоровле
нию международной атмо
сферы. Примером этому слу
жит деятельность Индии, 
стран Индокитая и ряда 
других.

Полезным для укрепле
ния основ всеобщего мира 
явилось бы осуществление 
советского предложения, 
целиком разделяемого МНР, 
о применении мер доверия 
на Дальнем Востоке. При
менение этих мер возможно, 
на коллективных началах с 
участием всех заинтересо
ванных сторон. Возможно 
оно и на двухсторонней ос
нове.

Далекое и близкое прош
лое азиатских народов ос
тавило им в наследство не
мало трудных проблем, в 
том числе -связанных с их 
собственными взаимоотно
шениями. Эти проблемы, по 
мнению СССР и МНР, мож
но и нужно терпеливо ре-' 
шать за столом переговоров.

Таков подход Советского 
Союза и  Монголии, в ча
стности, к отношениям с 
Японией. Они выступают за 
то, чтобы отношения с этим 
государством были освобож
дены от всего наносного и 
прочно строились на нача
лах добрососедства, уваже
ния суверенитета, террито
риальной целостности, не
вмешательства во внутрен
ние дела, приверженности к 
миру.

Особое беспокойство вы
зывает сейчас обстановка в 
Юго-Восточной Азии. Вьет
нам, Лаос, Кампучия жиз
ненно заинтересованы в 
том, чтобы отдать все си
лы делу мирного созидания. 
Эти страны выступили 1 с 
конструктивной идеей пре

вратить всю Ю го-Восточ
ную Азию в зону мира и 
стабильности. Эта идея от
вечает интересам всех 
стран этого региона. Однако 
она не устраивает сегод
няшний Китай. Именно ге- 
гемонистские амбиции Ки
тая, расчетливо поддержи
ваемые США, мешают тому, 
чтобы народы Индокитая 

• могли спокойно заниматься 
собственными делами.

Л. И. Брежнев поддержал 
выдвинутое на X V III съез
де МНРП предложение о 
заключении конвенции о 
взаимном ненападении и 
неприменении силы в  от
ношениях между государ
ствами Азии и Тихого 
океана. Ю. Цеденбал под
черкнул исключительно
важное значение выдвину
той X X V I съездом КПСС 
конкретной программы ук 
репления мира и всеобщей 
безопасности. Он заявил, 
что МНРП и правительство 
МНР высоко ценят актив
ные и конструктивные ша
ги, предпринимаемые Со
ветским Союзом в осуще
ствление этой программы.

Забота о мире—это глав
ная забота народов всех 
континентов. Коммунисти
ческая партия Советского 
Союза и Монгольская на- 
родносреволюционная пар
тия вместе со всеми братч 
скими партиями исполнены 
решимости настойчиво до
биваться того, чтобы воен
ная угроза отступила и 
процесс разрядки обрел 
должный размах, глубину и 
динамизм.

Встреча Л. И. Брежнева 
и Ю. Цеденбала прошла в 
братской атмосфере и ха
рактеризовалась полным 
взаимопониманием по всем 
вопросам.

(ТАСС).

В с е  в н и м а н и е  —  л е т н е  -  о с е н н е м у  
к о м п л е к с у  с е л ь х о з р а б о т
Совещание группы докладчиков обкома КПСС

В обкоме КПСС состоя
лось совещание группы до
кладчиков. Были обсужде
ны итоги, .предыдущего по- 
литдня и подготовка к по- 
литдню, который состоится 
13 августа. Как известно, в 
этот день руководящий ак
тив областных, районных, 
местных организаций вы 
ступит в трудовых коллек
тивах по теме: «Организо
ванное, качественное прове
дение уборки зфожая, бе
режное, экономное расходо
вание хлеба — важнейшая 
задача трудящихся обла
сти».

Выступая на совещании, 
первый секретарь обкома ‘ 
КПСС Е. К. Лигачев отме
тил, что проведение еди
ных политдней для пар-* 
тийных организаций обла
сти стало активной и мас
совой формой общественно- 
политического, хозяйствен
но-экономического инфор
мирования трудящихся, их 
мобилизации на претворе

ние в жизнь политики пар
тии, решений X X V I съезда 
КПСС. В частности, преды
дущий политдень стал од
ним из важных мероприя
тий по идеологическому 
обеспечению решения воп
росов продовольственного 
комплекса, увеличения объ
емов заготовки кормов для 
общественного животновод
ства.

Политдень в июле про
шел организованно, по-де
ловому. ОднаКо вскрыты и 
недостатки. В ряде мест бе
седы проходили в рабочее 
время, что недопустимо. 
Нет порядка в проведении 
общественно - политиче
ской информации в аппара
тах некоторых областных 
управлений и ведомств.

Все горкомы, райкомы 
КПСС, отметил Е. К. Лига
чев, должны рассмотреть 
вопросы проведения единых 
политдней и повсеместно 
добиться улучшения этой 
работы. В этом следует по

выш ать роль отраслевых 
отделов партийных комите
тов. Особое внимание необ
ходимо обращать на реа
лизацию предложений и 
просьб, которые вы сказы 
вают трудящиеся.

Е. К. Лигачев ответил на 
ряд вопросов, касающихся 
жизни области, междуна
родных проблем, остано
вился на задачах летне
осеннего комплекса сель
скохозяйственных работ.

- ?
Заместитель председателя 

облисполкома Д. А. Фроло
ва, начальник областного 
управления внутренних дел 
В. П. Бомонин, Председа
тель Томского горисполкома 
Н. Г. Черкашин сообщили о 
мерах, которые принимают
ся по вопросам, заданным 
трудящимися на предыду
щем политдне. (Ответы на 
ряд вопросов будут даны в 
газете «Красное знамя» и 
журнале «Политическая ин
формация»),

■ I

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

На п о р о г е  осени
Животноводы области, на

ращивая поголовье скота и 
увеличивая его продуктив- 
ность, добились заметных 
результатов. За истекшие 7 
месяцев года продуктив
ность дойного стада возрос
ла на 53 килограмма. В ы 
соких показателей в надоях 
молока с начала года доби
лись' животноводы Криво- 
шеинского, Первомайского и 
Колпашевского районов, по
лучившие свыше 1.800 ки
лограммов от каждой ко
ровы. Примечательно, что 
по продаже молока государ
ству все районы области 
превышают прошлогодний 
уровень. Такому успеху в 
молочном цехе способство-\ 
вали прежде всего большая 
организаторская, работа пар
тийных и советских орга
нов, четкая программа зе
леного конвейера, целена
правленный труд большин
ства коллективов молочных 
ферм. Улучшились в срав
нении с прошлым годом 
показатели и мясной отрас
ли животноводства. С ро
стом производства мяса на 
13 процентов закупки уве
личились к соответствую
щему периоду 1980 года на 
10 процентов.

Задача состоит в том, 
чтобы закрепить достигну
тые успехи, дальше 'разви 
вать их, обеспечить и в ос
тавшиеся месяцы года вы
сокие темпы производства, 
выполнить и перевыпол
нить годовые планы заку
пок животноводческой про
дукции.

Итоги работы животново
дов могли быть значительно 
лучше, если бы в каждом 
совхозе и колхозе, на каж 
дой ферме шел действи
тельно активный поиск ре
зервов, если бы руководи-, 
тели, специалисты; все ра

ботники ферм делали все 
от них зависящее для по
следовательного увеличения 
продукции, сохранности по
головья скота. В  июле хо
зяйства Александровского, 
Верхнекетского, Чаинского, 
Шегарского и ряда других 
районов совершенно необос
нованно снизили продук
тивность дойного стада. Как 
показала проверка, в этих 
районах допускались пере
бои в обеспечении коров 
зелеными кормами и водой. 
Такое отношение к основ
ной отрасли совершенно не
терпимо сейчас, когда во 
многих хозяйствах, особен
но' южных районов области, 
значительно ухудшился 
травостой на пастбищах. 
Чтобы сохранить темпы 
прироста производства мо
лока, предотвратить спад 
надоев,' необходимо на к аж 
дой ферме сполна обеспе
чить животных зелеными 
кормами за счет культур 
зеленого конвейера, оста
вить до конца летнего пе
риода выделенных для этих 
целей механизаторов и не
обходимый набор техники 
и транспорта.

К сожалению, приходится 
констатировать тот факт, 
что некоторые фермы в 
летний период оказались 
плохо подготовленными к 
охлаждению молока, его 
очистке и хранению, руко* 
водители и специалисты 
хозяйств ослабили контроль 
за качеством продукции. В 
результате из хозяйств 
Верхнекетского, Бакчарско
го, Молчановского и некото
рых других районов умень
шилось поступление перво
сортного молока, а в Чаин
ском, Молчановской, Б ак- . 
чарском и ЗЛегарском рай
онах все еще много нека

чественного молока возвра
щают хозяйствам.

Одна из важнейших за 
дач — сохранить темпы 
увеличения производства 
мяса на уровне 14—15 про
центов в сравнении с прош
лым годом. Во исполнение 
этой программы трудится 
большинство коллективов 
животноводческих ферм. 
Однако в хозяйствах Мол
чановского и Бакчарского 
районов производство мяса 
снизилось к прошлогоднему 
уровню. В этих, а также в 
Парабельском, Чаинском и 
некоторых других 'районах 
ухудшились качественные 
показатели откорма , скота.

Вполне обоснованную
тревогу вызывает увеличив
шийся в текущем году па
деж крупного рогатого ско
та и свиней, особенно в 
Молчановском, Кривошеин- 
ском, Кожевниковском,
Бакчарском, Александров
ском районах, что значи
тельно снижает возможности 
хозяйств в увеличении про
изводства мяса. Такое по
ложение должно [всерьез 
обеспокоить партийные ор
ганизации, сельскохозяйст
венные органы на местах.

На авгз^ст приходится ос
новной объем работ как в 
полеводстве, так и в живот
новодстве. Это — самый 
напряженный месяц, поэто
му задача партийных, со
ветских, сельскохозяйствен
ных органов — не ослаб
лять внимания ни к одному 
из участков сельскохозяй
ственного производства.
20—25 августа необходимо 
перевести все поголовье 
свиней из лагерей в зимние 
помещения, а к середине 
сентября поставить на стой
ловое содержание крупный 
рогатый скот. Особую за

боту здесь надо проявить о 
качественной подготовке
свинарников -  • маточников, 
телятников* профилакториев, 
помещений для отелов ко
ров, где прежде всего долж
ны надежно работать в 
осеннее и зимнее время 
отопление и вентиляция.

Предметом особой заботы 
у инженерной службы хо
зяйств должна стать готов
ность к зиме кормопригото
вительных цехов. Теперь 
никого не нужно убеждать 
в их целесообразности и 
необходимости как завер
шающем звене в комплек
сной механизации животно
водства и рациональном ис
пользовании кормов. Одна
ко к их ремонту в целом 
ряде хозяйств еще не при
ступали. Поставлена задача 
иметь на всех крупных мо
лочных фермах механизи
рованные кормоцехи, в свя
зи с чем строительным, 
монтажным и шефствую
щим организациям следует 
безотлагательно приступить 
к осуществлению этой про
граммы.

Зоотехнической и ветери
нарной службам управле
ний и хозяйств уже сейчас 
необходимо заботиться о 
качестве и учете кормов,
создании на фермах запа
сов минеральных подкор
мок и микроэлементов, ле
карственных трав. Руково
дители и специалисты хо
зяйств должны иметь чет
кое представление о разме
щении и численности, скота 
в предстоящую зимовку, со
ставить планы использова
ния кормов по каждой
ферме, предусматривая в 
них не только объемы каж 
дого вида корма, но и их 
приготовление и обогаще
ние, что в конечном итоге 
окупится дополнительной 
продукцией.

Одним из центральных 
моментов в  повышении со
хранности молодняка яв

ляется перевод животновод
ства на поточно-цеховую 
структуру воспроизводства 
стада. За последним терми
ном кроются довольно ста
рые истины: создание ро
дильных отделений и про
филакториев, кормление и 
содержание коров в  зависи
мости от их физиологиче
ского состояния. Однако в 
целом ряде хозяйств эти 
вопросы решаются без дол
жной настойчивости. Сель
скохозяйственным органам, 
руководителям и специали
стам хозяйств выполнение 
этой программы надо счи
тать первоочередной зада
чей.

В эту напряженную пору 
очень важно усилить орга
низаторскую и массово-по
литическую работу в кол
лективах животноводов. На
метившийся спад продук
тивности необходимо сдер
жать. Целесообразно сейчас 
провести совещания работ
ников животноводства по 
хозяйствам и фермам, кри
тически оценить итоги ию
ля, разъяснить задачи и на
метить меры для успешной 
работы в оставшийся пе
риод летнего времени.

Руководители и специали
сты всех рангов призваны 
большую часть времени 
быть на местах, там, где 
решается успех дела, обес
печивать выполнение наме
ченного, контролировать 
бесперебойность ритма сель
скохозяйственных работ в 
животноводстве.

Дело чести всех партий
ных, советских, профсоюз
ных и комсомольских орга
низаций, хозяйственных ра
ботников — принять исчер
пывающие меры по выпол
нению задач текущего пе
риода, возглавить и широ
ко развернуть социалисти
ческое соревнование живот
новодов за  успешное завер
шение пастбищного сезона, 
выполнение годовых обя
зательств.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



3 КРАСНОЕ ЗНАМЯ 12 августа 1981 года

giiuiuiiiinuiHHiiHiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiHiiiiiiiiiiimiiiJiiiiuuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiuiiiiiiiiiiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiuiiuiiiiiiiuiiiiiuiiiHiiiiiiiviiiiiiiiiiiiiiiiiuiiiiiiHHiiiiiiiiiiiiiiimuiiiiiuiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimjraiiiiiiumii^

1 С е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы й  в ы п у с к

Д Н Е В Н И К

С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О

С О Р Е В Н О В А Н И Я
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высокой производительности труда

•  О бережливости и экономии размыш

ляет механизатор Ф . Коробейников

•  Борьба с приписками — это борьба 

за коллектив
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П е р е д о в о й

о п ы т —  в с е м Александровские темпы
Рассказываем об организации заготовки травяной 

м у к и  в самом северном районе  области

Несомненно, это успех — заготовить свы
ше двух ты сяч тонн травяного концентрата, 
из них ©OHee половины—за одну декаду. А в 
прошлом году за весь сезон, то есть почти 
вплоть до октября, удалось произвести всего 
1.600 тонн витаминной муки. По северным 
меркам и то количество считалось солидным. 
Но тогда, правда, действовали всего четыре 
агрегата, нынче—уж е шесть, при этом, од
нако, последний был запущен в работу в 
конце июля.

Из всех минувших кормозаготовительных 
кампаний не было такой, когда бы северяне 
по производительности обогнали южан. И не 
милостью природы обусловлена эта удача — 
сработали другие факторы. Они тем более 
показательны, что большую часть витамин
ной муки пвоизвели коллективы промыш
ленных предприятий Стрежевого.

У Ч И Т Ы В А Я  
У Р О К И  П Р О Ш Л О Г О

Вообще опыт заготовки витаминной муки 
в Александровском районе сравнительно не
велик. Здесь позже, чем в южных местах ,̂ 
начали осваивать это дело. Не без усилий 
все давалось, да и в чисто технологическом 
плане не хватало умения, специалистов. 
Приобреталось все постепенно, и уроки про
шлого не остались втуне—они были учтены в 
нынешнюю страду, которая выдалась с не
предвиденными ' сложностями. *

Однако они, эти сложности, помогли зара
нее мобилизоваться — раньше обычного на
чалась подготовка к страде. Вот тому один 
из примеров. Еще в мае на комплекс, что 
расположен на угодьях совхоза «Новониколь
ский», прибыла группа стрежевских транс
портников. Задачей их было — полностью 
обустроить полевой стан, отремонтировать 
старый агрегат, отладить новый.

Были подготовлены жилье, столовая, 
оформлен центр общественно-политической 
работы. Сделано все со вкусом, добротно, и 
ныне этот стан, пожалуй, ■— один из самых 
благоустроенных. Когда же появился основ
ной отряд транспортников, чтобы заготавли
вать витаминную муку, для них уже было 
все готово.

И здес%, надо подчеркнуть, что такой под
ход к устройству быта на полевых станах в 
районе становится традиционным. Почти 
всюду есть телевизоры, киноустановки, по
стоянно завозится свежая почта, кормозаго
товительные отряды навещают комплексные 
бригады артистов, врачей, лекторов.

А ко всему — бесплатное питание. Гото
вятся обеды и для тех, кто трудится в ноч
ные смены.

Н И М И Н У Т Ы  ПРОСТОЯ
Понятно, что отлаженный быт поднимает 

настроение, способствует высокопроизводи
тельному труду. Дважды пришлось побывать 
на комплексах, где работают стрежевские и 
васюганские транспортники й буровики: а
начале июля, когда все еще только раскручи
валось, и через месяц, когда завершился 
ударный декадник. Люди были все время на
строены на максимальную отдачу. Отчетливо 
ощуп^алось то, что потом сформулирует за
ведующий сельхозот делом горкома партии
Н. М. Белоусов:

— Кормозаготовка для горожан сейчас рав
нозначна основному производству.

Каждый коллектив имел четкие задания. 
Персональную ответственность за  их выпол
нение несли первые руководители, секретари 
партийных организаций. И очень многое зна
чила продуманная 'система соревнования, мо
ральное и материальное поощрения.

Не найдется человека, который бы не знал, 
что ему будет причитаться за  перевыполне
ние норм. К заработанному непосредственно 
на комплексах из премиального фонда пред
приятий выплачиваются надбавки, и прилич
ные, если звенья сумели перекрыть задания.

Особенно ж е эффективно роль соревнова
ния проявилась, когда по решению горкома 
партии был объявлен ударный декадник. В 
эти десять суток работы буквально все было 
нацелейо на максимальную производитель
ность каждого звена, каждого агрегата. Еж е
дневно в горкоме партии подводились итоги, 
и  ежедневно в торжественной обстановке по
бедителям вручались переходящий вымпел 
и денежные премии.

Абсолютно все на комплексах знали, кто 
чего достиг. Изо дня в день повсюду выпу
скались «молнии», экспресс-бюллетени, о хо
де дела оповещали местное радио и спецвы
пуски «Северной звезды». В  штабах каждого 
комплекса имелись портативные рации, бла
годаря которым оперативно решались многие 
вопросы, устранялись неполадки.

Удалось Добиться безупречного ритма всех 
звеньев. Бывало, что отказывала техника — 
КУФы, тракторы. Случалось, и не выдержи
вали агрегаты. Все это ремонтировалось тут 
же в любое время суток.

Г Е Н Е Р А Л Ь  Н О  Е 
Н А П Р А В Л Е Н И Е

Комментирует первый секретарь Стрежев- 
ского горкома КПСС В. И. Зоркальцев.

Витаминная мука выгодна во всех отноше
ниях. Помимо богатых кормовых достоинств, 
технология ее заготовки позволяет получить,

пожалуй, самый существенный выигрыш — 
выигрыш во времени. Это чрезвычайно важ 
но для севера, где кормозаготовительный се
зон крайне скоротечен.

Метод искусственной сушки применим 
практически в  любую погоду. Производитель? 
ность его несравнима с традиционными спо
собами заготовки, скажем, того ж е сена. Да 
и людей, занятых на производстве муки, тре
буется гораздо меньше. Приплюсуйте сюда 
вахтовый метод работы, круглосуточное дей
ствие конвейера, возможность создать нор
мальные бытовые условия -— словом, все 
убеждает в выгоде заготовки травяной муки.

Горком партии из года в год стремится 
увеличивать ее производство, наращивая 
мощности этого цеха. Нынешний сезон пока1? 
зал, что усилия не были затрачены впустую: 
в небывало сжатые сроки удалось значитель
но превысить прошлогоднее количество кон
центрата, хотя урожайность трав невелика. 
Сейчас мы видим возможность запасти на 
зиму более трех тысяч тонн муки.

Сделанное — тоже урок на будущее. Го
родская партийная организация и впредь бу
дет развивать «витаминный цех». Мы ста
вим целью за пятилетку удвоить количество 
агрегатов, каждый закрепить за  предприя? 
тиями и выделить им на полное содержание 
комплекс сельскохозяйственной техники.

Промышленные коллективы пойдут на это 
охотно. Это избавит их от потребности от
рывать массу людей на заготовку, положим, 
сена. Что так будет — доказывает практика 
стрежевских транспортников. Они уже тре
тий год небольшим отрядом производят 
травяной концентрат, изучили свои угодья, 
подготовили специалистов, многие из кото
рых не по одному сезону трудятся на лугах, 
обслуживают агрегаты. *

За прошедшие годы решены серьезные за
дачи по созданию комплексов, всей органи
зации заготовки витаминной муки. Оно ста
ло столь же важным, как и добыча нефти. 
Следующий этап — переход на производство 
гранул и брикетов. Это позволит еще более 
повысить производительность, сократить об
служивающий персонал.

Ну, и быт останется одной из главных на
ших забот. Будем добиваться, чтобы всюду 
построить стационарные полевые станы е 
максимумом удобств.

•И, наконец, о проблемах, которые должны 
решаться на уровне областных ведомств. Од
на из них—областной сельхозтехнике следу
ет улучшить снабжение северных хозяйств 
запчастями. На Александровском комплексе 
почти половина совхозной техники отказала, 
не выдержав нагрузки. Нет к ней запчастей, 
и возможности для ее ремонта очень малы.

Району нужна также своя лаборатория для 
определения качества муки. Пока же мы вы 
нуждены пользоваться услугами колпашев- 
ской лаборатории. ' Насколько это неудобно, 
понятно и без разъяснений.

МАСТЕРА ИА ВСЕ РУКИ
На сушильном барабане 

агрегата кто-то вывел чер
ной краской: «Петр, не от
ставай!» Так и крутится 
эта надпись безостановочно, 
то пропадая, то вновь воз
никая. Петр Доманский 
только посмеивается, когда 
кто-нибудь из приезжих 
укажет ему на нее. «Шут
ники», •— скажет и займет
ся своим делом. -

Доманский — оператор 
АВМ на Новоникольском 
комплексе. Стало быть, хо
зяин всего агрегата. Любо
пытно за  ним хоть немного 
понаблюдать: он весь в де
ле, и агрегат для него точ
но живое существо.

Между прочим, оператор- 
ство — лишь одна из его 
специальностей. Вообще же 
он механизатор широко
го профиля, такие Могут 
управиться с любой техни
кой. Что до агрегата, то у 
Доманского он работает, как 
часы-хронометр. Остается 
добавить, что постоянное 
место работы Петра Доман
ского — Стрежевское у п - ' 
равление технологического 
транспорта. Когда ж е при
ходит пора заготавливать 
витаминную муку, весь се
зон он обслуживает агрегат.

Впрочем, таких специали
стов на комплексах встре

тишь массу. Вот еще один: 
Петр Алексеевич Сухушин 
-— своего рода живая исто
рия Александровского рай
она. Уроженец села Лари
на, помнит там всех до 
седьмого колена. Но теперь 
уже, считай, коренной стре- 
жевчанин, ибо живет и тру
дится в городе едва ли не с 
самого его основания.

Хозяйство П. А. Сухуши- 
на — дизели. Как специа
лист Он. просто незаменим. 
Представьте: откажут дизе
ли — встанут все три агре
гата. Но в том-то и дело, 
что у Сухушина дизели не 
отказывают, хотя приходит
ся ему иной раз работать 
без подмены сутками.

Вот такие труженики в 
страдное время, в ненастье 
и жару, днем и ночью не
сут свою вахту по чести и со
вести. Перечислить всех нет 
возможности — Сергей Ха- 
лиулин, Евгений Киреев, 
Николай Галямов, Николай 
Качин, Владимир Лугов- 
ской, Александр Гнетов...

Большая часть из них — 
молодежь, некоторые толь
ко-только закончили СПТУ. 
Отдельно хотелось бы пред
ставить ’одного парня, пото
му что выделяется из среды 
сверстников. А чем? Завид
ной квалификацией. Он и

сварщик, и слесарь, мо
жет водить трактор и авто
мобиль. Кажется, маленько 
обучи его, освоит и верто
лет. Но больше всего в нем 
подкупают безотказность, 
абсолютно бескорыстная го
товность помочь любому.

Представляя этого парня, 
командир отряда васюган- 
ских транспортников П. М. 
Батыль уважительно на
звал его по имени-отчеству. 
Лет же Николаю Андре
евичу Мотылю чуть больше 
двадцати.

И вот, значит, молодые и 
в годах, люди в большинст
ве своем рабочих профес
сий, они прекрасно управ
ляются с крестьянским де
лом: заготавливают луго
вую зеленку, превращая ее 
в травяной концентрат.

Как бы обобщая, коман
дир отряда васюганских бу
ровиков В. В. Титов скажет:

— Народ у нас подобрал
ся отменный. Все душой бо
леют за дело.

* * *
НА СНИМКАХ: оператор

АВМ Петр Доманский: сле
сарь-ремонтник, он же 
тракторист, Николай Мо
тыль; на Новоникольский 
комплекс доставили свежие 
газеты.

Фото автора.

ЭКОНОМИКЕ БЫТЬ ЭКОНОМНОЙ

УЧЕТ НЕ В ЛАДАХ
С БЕРЕЖЛИВОСТЬЮ

В  томской районной газете «Правда Ильича» 31 июля 
опубликовано письмо механизатора совхоза имени 50- 
летия СССР Ф. Р. Коробейникова. Он заинтересовался 
корреспонденцией ТАСС «Эффект бережливости», в ко
торой рассказывалось, что трактористы одного из колхо 
зов Черноземья не спешат менять старую технику на 
новую, стараются продлить сроки ее эксплуатации. В  
этом они заинтересованы и материально: труд меха
низаторов оплачивается не только в зависимости от объ
ема выполненных работ, установлено вознаграждение 
за  увеличение сроков работы на одной и той же машине. 
Это выгодно и хозяйству: выше экономические резуль
таты, меньше потерь. Новая ж е техника, как правило, 
передается молодым механизаторам.

Я  вспомнил о том, как 
получал новый трактор 
МТЗ-50. Было это в 1971 го
ду. Радость, конечно, была 
большая: впервые на новой 
технике! Но пришло время 
ее списывать. Получил вза
мен новенький МТЗ-80. По
ходил возле него, посмот
рел, и так мне стало ж аль 
своего «старичка»! Сколько 
он переделал работ >— лег
ких, тяж елы х, ни разу не 
подводил. И радость от но
вого трактора исчезла. 
Пусть, думаю, испытает эту 
радость кто-нибудь из мо
лодых, а я  еще поработаю 
на старом.

Отказался я  от новой 
«восьмидесятки», отдали ее 
молодому парню, и он был 
доволен. Но недолгой была 
его радость: трактор пере
дали в  другое отделение. 
Сказали, что у нас, в  Верх
несечен ове, тракторов хва
тает, да и давали, мол, 
этот трактор не ему... Па
рень уволился.

А я так и работаю на 
старом тракторе, 10 лет уже 
исполнилось, одиннадцатый 
пошел. Тружусь не хуже, 
чем другие. Правда, нынеш
ним летом дали мне работу 
«подручную»—воду на вы
паса возить. Дум^о, для мо
его «старичка» и ладно. Но 
как подошла сенокосная по
ра, обойтись без моего трак
тора в совхозе не смогли. 
Выходит, хоть и списана 
техника, а лишней не бы
вает.

Задумался я еще и вот 
над чем.. Совхоз наш не из 
бедных — техники хватает. 
Каждый год новая поступа
ет. Но почему нет  ̂той заин
тересованности, чтобы тех

ника подольше ходила, хо
тя вроде и ремонт органи
зован неплохо? Получается, 
что и бережливые, и небе
режливые —1 все одинако
вы , даже более того: кто
Не бережет, тому выгоднее, 
скоро получит новую маши
ну.

Конечно, всех одной ^мер
кой не измеришь, одной со
знательности тоже мало. 
Наверное, и другие механи
заторы в  других хозяйствах 
задумывались над этим. 
Ведь не один ж е я  работаю 
на пережившей свой срок 
машине.

Или такой случай^ Гудит 
без толку трактор. «Что не 
заглушишь?» —* «А, пусть
гудит, за  экономию не пла
тят.^» Материальная заин
тересованность может зна
чительно способствовать
Экономии.

В  прошлые годы за  к аж 
дым колесником была за
креплена, например, тележ
ка. И без спроса никто ее 
не брал, потому она и была 
исправна. Сохранность, эко
номия запчастей на ремон
те и прочее учитывались и 
вознаграждались доплатой. 
Теперь ж е бывает так. Бри
гадир или управляющий 
дает наряд, работа ■ предсто
ит с телегой. А у механи
затора ее нет, или неисправ
на она. «Бери, — говорят,—- 
любую». Если кто и станет 
возражать, его . осадят. От
сюда — обезличка. В  отде
лении в начале сенокоса не 
было по существу ни одной 
исправной тележки. Прихо
дится их ремонтировать пе
ред уборкой кукурузы .. На 
это уходит немало времени. 
А будь иначе, механизато

ры, не отвлекаясь на ре
монт, могли бы заготавли
вать корма До самой убор
ки, и кормов припасли бы 
больше.

Работать эффективно, хо
зяйствовать экономно — к 
этому призвал X X V I съезд 
£ШСС. Партией и прави-' 
тельством приняты решения 
о дополнительных мерах по 
обеспечению сохранности 
техники в сельском хозяй
стве, что связано с укрепле
нием материально - техни
ческой базы села. Почему 
же в одних хозяйствах за
интересованность механиза
торов в бережливом и дли
тельном использовании тех
ники налицо, а в  других, 
как в нашем, такой заин
тересованности нет?

Ф. КОРОБЕЙНИКОВ 
механизатор Верхнесече
новского отделения сов
хоза имени 50-летия 
СССР Томского района.

* * * ■
ОТ РЕДАКЦИИ. Письмо том

ского механизатора поднимает 
очень злободневную проблему. 
Многие хозяйства ^прямо-таки 
насыщены техникой, и о со
хранности ее порой забывают. 
И не случайно редакция га
зеты «Правда Ильича» предло
жила специалистам, хозяйств 
и райсельхозуправления вы
сказать свое мнение на этот 
счет.Откликнулись главный ин
женер совхоза имени 50-летия 
СССР А. Ильин, главный бух
галтер совхоза «Октябрь»
A. Южаков, главный эконо
мист совхоза «Корниловским» 
К. Окушко, главный эконо
мист райсельхозуправления
B. Жилкин. Что же сказали 
главные специалисты?

Они подтвердили, что су
ществующее с 1977 года по
ложение о порядке и услови
ях поощрения механизаторов, 
инженерно-технических работ
ников и руководителей хо
зяйств за увеличение сроков
службы сельскохозяйственной
техники сплошь и рядом в 
районе не применяется. не 
находит должного примене
ния и положение о премиро
вании за экономию ГСМ.

Причины этого они называ
ют разные, в том числе и ту, 
что раз трактор списан, зна
чит, его нет, вместо него по
лучен новый, и как же по
ощрять механизатора за ра
боту на «несуществующем»? 
А не спишешь старый — но
вый не дадут.Но главную причину такого 
нехозяйского отношения к 
технике и горюче-смазочным
материалам они видят в пло
хом бухгалтерском учете. а самом райсельхозуправлении
такая служба вообще не орга
низована, а совхозные ока
зались как бы предоставлен
ными самим себе. Бездейству
ют главные (генеральные) бух
галтеры и в центральных кон
торах объединений.

Выступление механизатора 
Ф. Р. Коробейникова адресо
вано по сути и областному 
управлению сельского хозяй
ства. Ведь и в других райо
нах положение дел с бухгал
терским учетом и стимулиро
ванием работников за увели
чение сроков службы техники 
обстоит не лучше.

ПРИПИСКИ, КАК РЖАВЧИНА,
РАЗЪЕДАЮТ МОРАЛЬНО • ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ . КЛИМАТ В КОЛЛЕКТИВЕ

Березовское спецотделение Сельхозтехники — пред
приятие молодое. Его коллектив занимается изготовлени
ем столярных изделий, оказывает транспортные услуги 
подразделениям Сельхозтехники. За три года создана 
база: построены два теплых гаража для автомашин и 
автокранов, административное здание, столярный цех. В  
последнее время Березовская снецсельхозтехника начи
нает выходить в лидеры социалистического соревнова
ния. Семимесячное задание по реализации выполнено 
досрочно, намного выше плановой производительность 
труда. Но становление этого коллектива проходило не
просто.

Материалы подготовлены собственным корреспондентом Ю. Колесниковым.

Функции нашей организа
ции сходны с функциями 
управлений механизации 
крупных предприятий. У 
нас в  настоящее время 
имеются около 70 различ
ных автомашин, несколько 
автокранов. Водители возят 
грузы для передвижной ме
ханизированной колонны 
облсельхозтехники. Годовой 
объем реализации спецот- 
деления — 1.200 тысяч руб
лей. Из них две трети дает 
автотранспорт.

Три года назад принял я 
руководство вновь создан- 

■ ным предприятием. При
знаться, было нелегко. И 
дело не только в том, что 
почти совершенно не было 
базы. Самая главная труд
ность состояла в неблагопо
лучном психологическом 
климате, доставшемся в на
следство от строительного 
управления, раньше владев
шего парком автомашин. 
Коротко ситуацию можно 
охарактеризовать так: люди 
привыкли к постоянным 
припискам и не мыслили 
себе, что можно трудиться 
иначе', без подтасовок.

Не открою особого секре
та, если скажу, что в иных 
транспортных организациях 
руководство негласно бла
говолит припискам. Такие 
недальновидные руководи
тели считают, что приписки 
помогают выполнять план. 
Им кажется, что, поощряя 
водителей «вывозить» лиш
ние тонно-километры, они 
облегчают свое положение, 
повышают свой авторитет.

Но приписки как
ржавчина. Среди шоферов, 
получающих незаработан
ные деньги, снижается дис
циплина труда, падает про-' 
изводительность. В  такой 
ситуации невозможно опре
делить, кто настоящий пе
редовик, а кто липовый. 
Тут уж не до организации 
социалистического соревно: 
вания.

Работал у нас один води
тель. Назовем его Петро
вым. Шофер высокого клас
са, опытный, коммунист.

Но, к сожалению, привык к 
припискам. Пошлем его, с 
грузом в  Асино —• Петров 
возвращается к вечеру, а у 
него на счетчике прибави- 
ловь 600 километров. И эко
номия бензина огромная. 
Всем понятно, что такого 
быть не может. Крепко взя
лись мы за этого водителя. 
И на партийном собрании 
его осуждал!?, и индиви
дуально беседовали. Понял 
человек, признался в обма
не. Стал работать честно, и 
оказалось, что без приписок 
при хорошей « организации 
труда можно получать вы 
сокую зарплату.

Борьба с приписками по' 
шла широким фронтом. 
Ввели жесткий контроль 
за работой водителей. Если 
замечали где-то исправле
ния в накладных — их не 
принимали. За этим следи
ли диспетчер и бухгалтер? 
ские работники. В прошлом 
году ревизоры КРУ обнару
жили приписки на 900 руб
лей. Мы исключили их из 
государственной отчетности, 
заставили провинившихся 
водителей вернуть лишние 
деньги в кассу.

Большую помощь в нала
живании работы. автотранс
порта оказал мне Владимир 
Павлович -Курганский. Он 
пришел работать из объеди
нения Союзтомскмелиора- 
ция. Как заместитель уп
равляющего, получил боль
шие права. Отлично разби
раясь в проблемах авто- 

• транспорта, Владимир Пав- 
■лович быстро завоевал ав
торитет среди водителей. 
При его активном участии 
введена новая прогрессив
ная форма товаротранспорт? 
ных накладных. Много уси
лий приложил он для орга
низации эффективного тех
нического обслуживания.

В  настоящее время боль
шинство машин у нас на 
ходу. А ведь это для води
телей многое значит. Когда 
значительная часть парка 
стоит у заборов с задранны
ми капотами, заработки шо
феров невелики. Отлично 
трудится на техобслужива

нии слесарь Александр 
Гейгер. Все неисправности 
он устраняет очень быстро 
и качественно. Недавно ему, 
как передовику производст
ва, предоставили право ку
пить легковой автомобиль.

Вообще, когда начали мы 
бороться с приписками, в 
коллективе было много не
довольных. Но сейчас поло
жение диаметрально изме
нилось. Водители сами те
перь—активные противники 
приписок. Значительно
улучшилась дисциплина. 
Все это позволило резко 
повысить коэффициент ис
пользования автотранспор
та. Сейчас он выше, чем в 
объединении Транссельхоз- 
технкка.

По праву гордимся мы 
своими передовиками. Это 
опытные водители Дмитрий 
Егорович Дьяченко и Ни
колай Афанасьевич Гряз
нов. Не уступают им в ра
боте молодые шоферы Вик
тор Малышев и Анатолий 
Карнаухов.

Недавно пришел ко мне 
Дмитрий Егорович Дьячен
ко. От имени водителей по
просил наладить вышедшую 
из строя мойку автомашин. 
Говорит: «Шоферы не хотят 
нй грязных автомобилях на 
работу выезжать». Объяс
нил ему, что завтра мойка 
начнет работать. Осталось 
забетонировать там неболь
шой участок, пусть немного 
потерпят. Ушел он, а на 
душе у меня приятно. Зна
чит, заботятся водители о 
своей работе. Не только о 
рубле думают, но и о впе
чатлении, которое их маши
ны производят. Надо ска
зать, внешний вид автома
шины оказывает на шофе
ра большое влияние. Чи
стая, ' аккуратно окрашенная 
машина с красивой эмбле
мой подтягивает, дисципли
нирует водителя.

Сейчас значительная
часть наших водителей тру
дится в хозяйствах области 
на заготовке кормов. И там, 
вдали от своего предприя
тия, они работают честно, 
не жалея сил. Отрадно ви
деть, как за сравнительно 
короткий период' значитель
но улучшился морально
психологический климат в 
коллективе. Это — надеж
ная гарантия выполнения 
государственных заданий, 
социалистических обяза
тельств.

II. ИСТОМИН,
управляющий Березов
ским спецотделенкем 

Сельхозтехники.
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Перегон -  ответственное
Нажав предусмотрительно 

кнопку вызова светофора и 
убедившись, что машины 
остановились, пешеходы спо
койно пошли через улицу. 
Многие из них уже были 
на противоположном троту
аре, другие ж е продолжали 
двигаться. В  это время сов
сем неожиданно, обогнув 
затормозившие автомобили, 
через перекресток, чудом не 
задев людей, промчался 
ГАЗ-66. Государственного 
знака на машине не было, 
зато на стекле виднелась 
табличка «Перегон». Появи
лось подозрение, что води

тель нетрезв. Оно вскоре 
подтвердилось, когда через 
два квартала машину оста
новили работники госавто- 
инспекции.

Ни водительского удосто
верения, ни технического 
талона у шофера не оказа
лось. Зато амбиций и обид 
было предостаточно.

— Тороплюсь, потому что 
у дочки день рождения, а 
вы  меня тут задерживаете, 
— возмущался он.

Как удалось выяснить, 
Александр Клинц, 1958 года 
рождения, командирован в 
Томск Ваеюганским управ-

поручение
лением буровых работ. Ему 
поручалось перегнать авто
мобиль, доставленный в 
Томск из Баку. Но вот что 
интересно. Отправив води
теля в командировку, в уп
равлении не поинтересова
лись, почему он задержи
вается, где машина. Кстати, 
такое ответственное дело, 
как перегон, доверили моло
дому водителю, который 
уже лишался права управ
ления.

Беды на этот раз не про
изошло. Как говорится, 
А. Клинца от преступления 
отделял всего шаг. Возмож

но, теперь он и Сам задума
ется о последствиях, к ко
торым приводит беспеч
ность. А если нет? Как по
ведут себя в управлении? 
Извлекут ли урок?

К сожалению, этот пример 
не единичен. Длительное 
время находился без конт
роля УАЗ-469, принадлежа
щий Стрежевсйому управле
нию буровых работ и пере
данный им в аренду Репин
скому управлению глубоко
го бурения. Этот автомо
биль так же был останов
лен работниками госавтоин- 
спекции.

Н. БУРАСОВА,
А. ОШУРКО, 

сотрудники ГАИ.

«ВНИМАНИЕ—

Д Е Т И »
Под таким девизом с 

15 августа по 15 сентября 
будет проходить рейд, 
цель которого вовлечь в 
работу по профилактике 
детского транспортного 
травматизма широкую 
общественность. Наблю
дения показывают, что 
именно на это время 
приходится наибольшее 
количество дорожно-
транспортных происше
ствий, участниками ко
торых становятся дети.

Особое внимание дол
жно быть оказано перво
классникам. Малыши, 
пришедшие в  школу из 
детского сада, как пра
вило, неплохо знакомы 
с дорожной азбукой,' од
нако в одиночестве на 
дороге теряются. Помочь 
им должны родители, 
учителя, юные инспек
тора движения. Необхо
димо возле школ, на пе
рекрестках, установить 
дежурство.

Более внимательными 
в это время должны 
быть и водители.

Плотность транспортных потоков ра
стет, а поэтому требуется все более 
квалифицированный подход к органи
зации дорожного движения. Специали
сты госавтоинспенцяи постоянно при
нимают участие в  разработке схем ор
ганизации движения, определяют пот
ребность в  технических средствах ре

гулирования и их внедрения. Всеми 
этими вопросами занимается специали
зированный монтажно-эксплуатацион
ный участок ГАЙ.

НА СНИМКЕ: электромонтажник
В. Н. Колтовский и механик СМЭУ 
В. В. Лелебин у прибора для проверки 
работы светофорных объектов.

Фото Б. Некрасова.

КУПАНИЕ... 
НА ГРУЗОВИКЕ
«Недавно отдыхающие на 

берегу Ушайки были свидете
лями безобразного случая.
Два молодых парня на само
свале 04-48 ТОМ (машина 
принадлежит СУ ГРЭС)
въехали в реку и устроили 
из нее помост для ныряния. 
Поныряв и накупавшись (де
ло было в 10—11 часов), они 
стали выбираться, но, естест
венно, застряли. Парни ушли, 
видимо, за  помощью, оставив 
на длительное время машину 
без присмотра, а мальчишки, 
оказавшиеся полными хозяе
вами, наслаждались вволю: 
побывали в кабине, на кузо
ве, на капоте, крутили и от
винчивали, что хотели.

Часа через два появился 
трактор. Машину кое-как вы
тащили, но оставили после 
себя изрытое дно реки, иско
верканный берег. Вода стала 
маслянисто-разноцветной от 
бензина. Вот такой урок «ох
раны природы» преподал во
дитель этой машины.

Т. ПРОСКОКОВА». 
Редакция направила

письмо в госавтоинспекцию 
и получила ответ:

«Факты, указанные в 
письме Т. И. Проскоковой, 
действительно имели место. 
Случай использования авто
машины водителем Г. П. 
Коробковым в личных це
лях рассмотрен на админи
стративной комиссии райис
полкома. Нарушителя обя
зали привести в порядок 
берег и дно реки, изрытые 
автомобилем и трактором.

Руководству СУ ГРЭС 
предложено за использова
ние техники в личных це
лях удержать деньги из за
работной платы Г. П. Ко
робкова. Письмо обсужда
лось в коллективе.

В. ТАРАСЕНКО, 
зам. начальника ГАИ 
УВД Томского облис

полкома».

З А  Р У Л Е М  Б Ы Л  П Е Р Е Й О ШИЗ ЗАЛА СУДАшншшшшшшшнншшшитг,
В одном из выпусков 

«Человек И дорога» редак
ция обещала читателям 
время от времени публи
ковать материалы, где бы 
подробно рассказывалось о 
дорожных происшествиях. 
Предлагается один из них.

Валерий Павлович Стани- 
слович, арматурщик-свар
щик завода КПД, возвра
тившись с работы, .поехал с 
семьей к матери. Время бы
ло послеобеденное, проспект 
им. Ленина оказался непе- 
регруженным, и водитель 
не особенно беспокоился. 
Но, проезжая через пеше
ходный переход у остановки 
«Почта», он услышал рез
кий. удар И затормозил. М а
шина, однако, проехала еще 
метров двадцать. Владелец 
«Москвича» вышел из ка
бины, увидел, что на дороге 
лежит девочка, а около нее 
столпились люди. Девочку 
увезли в больницу, а расте
рявшийся владелец «Моск
вича» только и повторял: «Я 
не виноват, не виноват...».

— Признаете ли вы  себя 
виновным? — спросил уже 
спустя некоторое время на 
суде председательствующий 
П. В. Фролов.

— Признаю, но частично.

Девочку я действительно 
сбил, но ведь скорость я 
не превышал, — ответил 
водитель.

Дорожная экспертиза дала 
исчерпывающее заключение: 
автомобиль двигался со 
скоростью 63 километра в 
час. Но если бы даже ско
рость была меньше, это не 
меняло положения. Для этой 
ситуации даже двадцать ки
лометров в час могли ока
заться роковыми: водитель
не затормозил у пешеходно
го перехода, хотя обязан 
был сделать это.

В. П. Станислович при
знает, что, не доезжая мет
ров 25 до перехода, он за
метил играющих на тротуа
ре детей — это были три 
девочки в возрасте восьми
десяти лет. В  таких случа
ях полагается притормозить 
и пронаблюдать за поведе
нием шалунов, но водитель 
продолжал беспечно вести 
«Москвич» и не заметил, 
как одна из играющих ос
тавила подруг и выбежала 
на пешеходную дорожку.

Виноват Станислович не 
только в этом. Еще до пе
рекрестка он нарушил пра
вила дорожного движения:

двигаясь во втором ряду, 
не уступил пути идущему 
сзади такси. Так что вывод 
экспертов вполне обоснован: 
водитель имел возможность 
предотвратить наезд, но не 
сделал этого.

Коллектив, в котором ра
ботает В. П. Станислович, 
выдвинул общественного за
щитника, который просил 
учесть, что Валерий Павло
вич — добросовестный тру
женик, хороший обществен
ник, порядочный человек, 
но неопытный водитель. В 
характеристике с предприя
тия отмечается, что В. П. 
Станислович не раз в труд
ную для производства ми
нуту подменял бригадира, 
помогал товарищам по сме
не. Он ударник коммунисти
ческого труда, его фотогра
фия помещалась на Доске 
почета, его не раз поощряли 
грамотами, премиями. Вале
рий Павлович — комму
нист, пользуется заслужен
ным авторитетом в коллек
тиве.

Суд, безусловно, прислу
шался к коллективному 
мнению, но ссылку на не

опы тн ость не учел. Да, 
В . П. Станислович —- води

тель без достаточного навы
ка. Права он получил еще 
в 1975 году, а машину ку
пил спустя пять лет. Прав
да, он ездил иногда на ав
томобиле своего родственни
ка... Однако неопытность не 
может быть оправданием.

В то же время этот факт 
заслуживает особого внима
ния. Как случается, что че
ловек, по сути утративший 
навыки движения; оказыва
ется за рулем? Кто должен 
следить за тем, чтобы лич
ной машиной управлял во
дитель грамотный, ответст
венный? Воспитанием вла
дельцев личного транспорта 
должны заниматься Добро
вольные общества автомо
толюбителей. Создано такое 
общество и на КПД. но эф
фективность его работы ни
зка.

...Пролежав две недели в 
больнице, Лена М. выписа
лась. Сейчас она чувствует 
себя хорошо. Что же каса
ется В. П. Станисловича, то 
суд определил ему такую 
меру наказания: год услов
но-исправительных работ на 
стройках народного хозяйст
ва.

Н. БЫ СТРОВА.

М А Ш И Н У  

МЫЛИ В РЕКЕ
«В воскресный день я при

ехал в пионерский лагерь 
«Зорька», что в поселке За- 
варзино. Забрав детей, пошел 
с ними на У шайку. Не успе
ли мы расположиться, как к 
берегу подъехал «Москвич» 
№ 06-15 ТОМ. Вышедшие из 
него пассажиры стали мыть 
машину стиральным порош
ком. Я сделал им замеча
ние: мол, что же вы делаете, 
ведь в воде дети. По в от
вет лишь услышал нецензур
ную брань.

И. ИВАНОВ,
общественный санитар
ный инспектор медсан
части № 2 г. Томска».

Редакции ответил началь
ник отдела управления 
внутренних дел облиспол
кома С. Ф. Моисеенко:

«Письмо И . М. Иванова 
нами рассмотрено. Факты, 
изложенные в нем, подтвер
дились. Водитель «Москви
ча» 06-15 ТОМ Н. П. Ефи
менко наказан в админи
стративном порядке»,

Л ЧТО В Д ЕТСКИХ Ш В Й Х ?
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В  жилмассиве завода ре
жущих инструментов верх 
двухэтажного здания отве
ден под детский клуб «Эв4 
рика». Светлые, большие 
комнаты общей площадью 
более 500 квадратных мет
ров. Хорошая мебель, теле
визоры, радиоприемники. 
Здесь постоянно действует 
вы ставка детских работ: 
лепка, рисунки, вышивки, 
аппликации, фотомонтажи. 
Работают девять кружков: 
вязания, кройки и шитья, 
студия изобразительного 
искусства, радиолаборато
рия и другие. 280—290 чле
нов клуба ■— в  основном 
мальчишки. Летом на базе 
клуба работает городской 
пионерский лагерь на 120 
человек.

Бессменный директор
«Эврики» с  первого дня его 
основания вот уж е десятый 
год — А. А. Саватеева.

Горячо заинтересован во 
всех делах клуба директор 
завода Л. Д. Будницкий. 
Большое внимание уделяет 
работе с  детьми и секре
тарь парткома Л. В . Логи
нова. К  сожалению, свое 
отношение к  детям они не 
смогли привить ни предсез

дателю завкома профсоюза 
А. В. Завгороднему, ни на
чальнику ЖКО О. Н. Швы- 
реву.

Завком не вникает в  нуж
ды клуба, не заслушивает 
отчеты директора, не инте
ресуется планами работы.

Этот клуб давно стал 
внешкольным учреждени
ем для ребят, живущих в 
большом микрорайоне. В 
этом же здании на первом 
этаже размещена столовая. 
Обеды отпускают здесь 
только с 11 до 14 часов дня. 
Остальное время- с 6—7 ча
сов вечера почти ежедневно 
играют свадьбы, и на всю 
окрестность раздаются ог
лушающие звуки танце
вальных мелодий и крики 
«горько!».

Ребята льнут - к окнам, 
нередко подвыпившие род
ственники жениха и неве
сты щедро одаряют их сла
достями, а иногда и хмель
ными напитками.

А если бы отдать этот 
первый этаж детям? Здесь 
можно создать станцию 
юных техников, детский 
кинотеатр, киностудию, 
всерьез обучать мальчишек 
и девчонок слесарному, то

карному к  другим ремес
лам. Кстати, на территории 
завода и в его жилмассиве 
имеется девять столовых, и 
закрытие этой особого 
ущерба организации обще
ственного питания не нане
сет.

Детский клуб «Гренада» 
производственного объеди
нения «Контур» размещен 
в двух деревянных здани
ях и подвальном 'помеще
нии многоэтажного дома. 
Здесь работает семь круж
ков: судомодельный, . авиа
модельный, ■ фото, радио, 
«Умелые руки», мягкой иг
рушки, вязания.

Гордость клуба — библио
тека, в которой более пяти 
тысяч томов. 400 детей раз
ных возрастов берут книги 
и журналы. С ними обсуж
дают прочитанное, проводят 
обзоры, конференции.

С благодарностью отзы
ваются немногочисленные 
работники клуба (штатных 
всего трое) о директоре 
«Контура» А. Ф. Пушных, 
его заместителе по быту и 
основном опекуне «Грена
ды» П. Е. Павлющенко, о 
председателе завкома проф4

союза Г. А. Подпорине. Они 
по-настоящему заинтересо
ваны во всех ребячьих де
лах и всегда готовы прий
ти на помощь словом и де
лом.

А вот комитет комсомола 
объединения и руководите
ли цеха № .2 (непосредст
венный шеф клуба) счи- 

-тают его лишней обузой.
Думается, что коллективу. 

«Контура», на счету которо
го немало добрых начина
ний, в том числе и создание 
пионерского лагеря «Сол
нечный», настоящий обра
зец шефства над школой 
№ 18 и ее городским пио
нерским лагерем, нетрудно 
будет поправить этих това
рищей.

В целом работе детских 
внешкольных учреждений 
стали уделять больше вни
мания. Наконец-то их на
чинают выводить из под
вальных помещений. Хим
завод, например, выде
лил для работы с детьми 
трехкомнатную квартиру, 
но здесь делают только 
первые шаги.

По-прежнему незавидное 
положение детских клубов 
при домоуправлениях и

ЖКО. В  этом отношении 
показательна судьба клуба■ 
«Дружба» четвертого домо
управления ЖКК Томского 
территориального управле
ния строительства. Здесь 
много лет работает хороший 
педагог-организатор Т. Т. 
Елистратова, она ведет 
большую воспитательную 
работу с детьми, координи
руя ее со школой, библио
текой, инспекцией по делам 
несовершеннолетних. Но
клуб держится лишь на эн
тузиазме руководителя.
Здесь нет никакой матери
альной базы, не чувствует
ся заботы управления и его 
общественных организаций 
за судьбы ребятишек.

Не желает заниматься 
своими клубами Томское 
горжилуправление. Они не 
оборудованы, кружковая 
работа в них ведется плохо. 
В  11 домоуправлениях с го
рем пополам создано всего 
пять внешкольных учреж
дений.

Свободное время подрост
ков очень валено организо
вать правильно. И детские 
клубы должны занять до
стойное место в этом очень 
серьезном деле.

Члены рейдовой брига
ды:
3. ЧЕСНОКОВА, Л. ЧУЕ
ВА — методисты област
ного Дома народного 
творчества; М. ТИХОНО
ВА — инструктор обл- 
совпрофа; С. ПОЗДНЯ

КОВА — наш корр.
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I ВысокаяСОФИЯ. Политбюро ЦК 
БКП дало исключительно

(высокую оценку дружеской 
встрече в Крыму товари
щей Л. И. Брежнева и 
Т. Живкова. Политбюро, 
подчеркивается в  опубли
кованном здесь сообщении, 
расценивае^ конструктив-

|ный дух и плодотворные 
результаты встречи как но
вый мощный стимул раз
вития по восходящей ли
нии болгаро-советских отно
шений, как новый вклад в 
упрочение единства и спло
ченности братского социа
листического содружества 
на основе незыблемых 
принципов марксизма-лени
низма и социалистического 
интернационализма, в ук- 

я репление его коллектив- 
1 ных институтов — органи- 
1 зации Варшавского Догово* 
| ра и СЭВ.

Политбюро одобряет на- 
I  меченные на встрече новые

о ц е н к а
конкретные меры в  направ
лении углубления сотрудни
чества между Н РБ й СССР, 
которые будут способство
вать реализации генераль
ной схемы специализации 
и кооперирования в  сфере 
материального производства 
между двумя братскими 
странами. Эти меры, а так
ж е вывод на орбиту спут
ника «Интеркосмос—Болга
рия 1300», являются новым 
выражением вечной и не
рушимой болгаро-советской 
дружбы, братского сотруд
ничества и взаимопомощи.

Народная Республика
Болгария, указывается в 
сообщении, полностью под
держивает принятую X X V I 
съездом КПСС Программу 
мира на 80-е годы, .конкрет
ные миролюбивые инициа
тивы Советского Союза, де
лает и впредь будет, делать 
все от нее зависящее для 
их претворения в жизнь.

Болгарские коммунисты, „ 
весь болгарский народ от- Ц 
дадут все силы борьбе за | 
утверждение климата дове- I' 
рия в международных от- | 
ношениях, развитие и упро- j., 
чение разрядки, ограниче- * 
ние и прекращение гонки | 
вооружений, укрепление | 
мира в  Европе и во всем 1 
мире.

В сообщений отмечается, | 
что ослаблению междуна- | 
родной напряженности мог
ло бы в значительной мере 
способствовать создание
безъядерных зон в  Европе, 
в частности, на Балканах.

Политбюро ЦК БКП вьг 
ражает горячую благодар- i 
ность товарищам Л. И. 
Брежневу и Т. Живкову 
за их конструктивную роль 
в развитии и обогащении 
всестороннего братского со
трудничества и сближения 
между НРБ и СССР на ? 
благо обоих народов, во | 
имя мира и социального jj 
прогресса, новых завоева- | 
ний реального социализма. 6

в ы з о в .
ВАШИНГТОН. Решение 

администрации Рейгана о 
начале крупномасштабного 
производства нейтронного 
оружия явилось заключи
тельным аккордом в той 
кампании молчания, лжи 
и обмана, которая долгое 
время прикрывала работы 
в США над этой самой бес
человечной разновидностью 
оружия массового уничто
жения. Это угрожающее 
всеобщему миру решение 
свидетельствует о том, что 
такие работы никогда не 
прекращались. Более того, 
кай заявил представитель 
Белого дома Л. Спике, 
«сборка нейтронного ору
жия уже производится».

Обращает на себя внима
ние тот факт, что Вашинг
тон не- провел с союзника4 
ми никаких предваритель
ных консультаций, прежде 
чем принять решение. Теле
компания Эн-би-си отметж 
ла в своей передаче, что 
«решение президента Рей
гана определенно было .для 
европейцев полнейшей не
ожиданностью».

Лондонская «Таймс» в со
общении из Брюсселя отме
чает, что, по заявлению 
официального представите
ля штаб-квартиры НАТО, 
США не проконсультирова
лись со своими союзниками 
до того, как принять реше
ние о нейтронном оружии.

По сведениям «Нью-Йорк

М И Р У
тайме», администрация
F. Рейгана теперь планиру
ет дальнейшее сокращение 
гражданских статей 4 феде
рального бюджета, в част
ности на деятельность 
агентства по контролю над 
вооружением и разоруже
нию, предлагая даже во
обще ликвидировать это 
агентство, то есть налицо — 
отчетливо выраженное не
желание возобновлять пере
говоры об ограничении 
стратегических вооружений.

Перспектива развертыва
ния нейтронного оружия в 
Западной Европе пугает ев
ропейцев, несмотря на то, 
что американцы заверяют, 
что у них пока йет таких 
планов. Этот страх нашел 
отражение и в  первой офи
циальной реакции, которая 
уже отмечена в ряде стран 
Европы. Скандинавы и дат
чане резко осудили реше
ние Рейгана.

По мнению правительства 
ФРГ, сообщает агентство 
ДПА, вопрос о размещении 
американского нейтронного 
оружия на немецкой терри
тории «не актуален». Пред4 
ставитель правительства 
сказал, что решение о про
изводстве нейтронного ору
жия «исключительно дело 
американского правительст
ва».

Синьхуа распространило 
подробное сообщение о • ре
шении Вашингтона, Ком

ментируя это сообщение, 
Франс Пресс отмечает, что 
Китай выразил удовлетво
рение в ’ связи с началом 
производства в США ней
тронной бомбы. В  Пекине 
считают нейтронное оружие 
дальнейшим шагом в де
ле укрепления западноев
ропейской обороны и безо
пасности, пишет агентство.

«Решение администрации 
президента Р. Рейгана о 
полномасштабном производ
стве нейтронного оружия не 
может не вы зывать глубо
кого возмущения, — заявил 
исполнительный секретарь 
организации «Американцы 
против ядерной войны» 
П. Хауссон. — Этот шаг 
официального Вашингтона, 
предпринятый по-воровски, 
в тайне от американской и 
международной обществен
ности, следует расценивать 
как серьезный' вызов ми-. 
Р У » .

Потрясают -утверждения 
американских официаль
ных лиц о том, будто ней
тронное оружие является 
«чистым» и чуть ли не «гу
манным», так как оно на
правлено лишь на уничто
жение людей, а не мате
риальных ценностей, сказал 
Хауссон. Это — страшные 
человеконенавистниче с к и е 
аргз',менты политических 
безумцев. Поэтому, пока не 
поздно, нужно бить тревогу. 
Необходимо развернуть все
общую кампанию протеста, 
подчеркнул американский 
борец за  мир.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ЗАПАДНОГЕРМАНСКИХ
БОНН. Германская ком

мунистическая партия вы
ступила с предложениями, 
направленными на преодо
ление трудностей в сель
ском хозяйстве страны, 
улучшение материального 
положения западногерман
ских крестьян.

За последние пять лет, 
говорится в документе ком
мунистов, доходы сельских 
тружеников ФРГ сократи
лись на 50 процентов. Аг
рарная политика «Общего 
рынка», проводимая в ин
тересах крупных промыш
ленных объединений и оп
товиков, ведет к дальней
шему ухудшению положе
ния земледельцев. Монопо
листы произвольно- снижа
ют закупочные ц ен т на

сельскохозяйственную про
дукцию, повышая одновре
менно потребительские це
ны. Разница в ценах оседа
ет в сейфах концернов, ко
торые подчинили себе весь 
рынок продовольствия в 
Западной Европе и оказы
вают большое влияние на 
аграрную политику ЕЭС.

Германская компартия 
выступает за  проведение 
таких реформ в сельском 
хозяйстве, которые улучши
ли бы покупательную спо
собность трудящихся города 
и деревни. Она предлагает, 
в частности, установить га
рантированные цены на аг
рарную продукцию, чтобы 
прекратить произвол моно
полий в  отношении земле
дельцев. Повышению жиз-

КОММУНИСТОВ
ненного уровня сельских 
тружеников способствовало 
бы также освобождение их 
от тяжелого налогового бре-- 
мени.

Однако все усилия по 
улучшению положения в 
сельском хозяйстве будут 
сведены на нет, если Ф РГ и 
другие страны Западной 
Европы будут ввергнуты в  
войну в результате милита
ристской политики админи
страции США.

Поэтому коммунисты ФРГ 
призывают крестьян актив
нее включаться в  движение 
за  мир, разоружение, про
тив военных приготовлений 
СЩА и натовской военщи
ны на западногерманской 
территории.

I
1

!  СК]Lz
ДЕЛИ. Массовая демонстрация и ми

тинг протеста состоялись у здания анг
лийского посольства в индийской сто
лице. Их участники решительно осу
дили реакционную политику англий
ских властей, потворствующих разгулу 
расистов в Англии. Демрнстраиты по

требовали от британских властей поло
жить конец вылазкам расистов, ува
ж ать права английских граждан неза
висимо от цвета кожи.

НА СНИМКЕ: во время митинга.
Фото С. Кармалито.

(Фотохроника ТАСС).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



4
I

■ КРАСНОЕ ЗНАМЯ 12 августа 1981 года,

Н О РЕ НАЧИНАЕТСЯ НА ТОНН
д л я  а к в а л а н г и с т о в *  с т у д е н ч е с к о г о  к л у б а  п о д в о д н о г о  п л а в а н и я  сН а я д а »
— Посмотрите, какой мы 

сшили флаг, — Света При- 
ходченко и Лариса Ромась 
осторожно разворачивают 
полотнище.

На нем—аппликации: ру- 
“ салка с трезубцем и назва- 
-н й е  Клуба «Наяда». Группа 

новичков готовится к пер
вой экспедиции на море, и 

’ поэтому для них так важно 
"в зя т ь  с собой и флаг, и ги

тару —  спутницу всех пу
тешествий. Впрочем, нович
ками в подводных прогул
ках подруг не назовешь:,
девчата много раз погру- 

.“Зкались на Сенной курье. 
Речка, конечно, не очень 
интересная: мутная вода,
небогатая растительность, но 

-'именно здесь происходят 
самые первые открытия.

...Светлана уже минуты 
• три всматривается в серую 

мглу: ничего удивительного. 
Но откуда-то вынырнул пе- 

" скарь. Он, видимо, давно 
знаком с костюмами водо
лазов и спокойно проплы
вает мимо. А девчонка не 
в  силах сдержать радость, 
протянула к нему руки: 
«Здравствуй!»

Погружений было много. 
Но Светлана не переставала 
удивляться: курья каждый
раз встречает ее по-новому. 
Казалось, вчера речка дре
мала, лениво раскачивая 
водорослями. А сегодня не 
желает принимать гостей— 
начинает ворчать, бурлить, 
поднимая со дна ил.

Изменчивый характер ре
ки не пугает подводников. 
Наоборот, есть возможность 
проверить себя в различи 
ных ситуациях, и поэтому 
они с таким интересом го
товятся к очередной трени
ровке. Если посчитать, 
сколько было таких трени
ровок за много лет сущест
вования клуба, получится 
огромная цифра. Но удив

ляет не только число. Кол
лектив распадался не
сколько раз, однако всегда 
находились люди, увлечен
ные подводным плаванием 
и, вывесив в вестибюле 
ТИАСУРа извещение «На
яда» объявляет набор», они 
начинали все с начала. Ро
мантики моря, преданные 
клубу — так можно ска
зать и о сегодняшних ная- 
довцах: В. Полякове, В. Су
слове, В. Киселеве, С. Чер- 
новале, А. Поплавском.

В  течение нескольких лет 
помогают они «молодым» 
(так зовут в клубе нович
ков) познать ( подводный 
мир, проверить свои силы. 
Начинается это с обычных 
уроков, которые ведут «ста
рики». Они читают лекции 
по физиологии подводного 
спорта, по технике безопас
ности, по устройству аква1" 
ланга. И прежде чем нович
ки оденут гидрокостюмы, 
им предстоит потратить 
много времени на учебники, 
выполнять черновую работу 
в клубе.

— Серёжа, проверь аква
ланги: что-то они мне не 
нравятся. Может...

— Не может! Я  ведь сам 
их проверял вчера.

В  «Наяде» все делают са
ми. Латают резиновые ко
стюмы, ремонтируют аппа
раты, мастерят необходи
мые приборы. Сами подго
тавливают к погружению 
оборудование и снаряжение. 
Все это нелегко. Скажем, 
чтобы заправить воздухом 
акваланги, надо ехать в 
общественном транспорте 
на другой конец города. Уч
тите, что один комплект ве
сит 20 килограммов, то 
есть; чтобы заправить все, 
надо потратить несколько 
часов.

— Однокурсники часто

спрашивают: почему мы
занимаемся этим, отнимаю
щим все свободное время 
видом спорта?. Дескать, он 
ни в жизни, ни в будущей 
работе не пригодится, —- 
рассказывает Лариса. • —
Сначала такой вопрос огор
чает: разве любимое дело 
выбирают из-за выгоды? А 
потом начинаешь объяс
нять, как много дает нам 
спорт. Ведь при погруже
нии остаешься один на 
один с природой, и надо 
быстро сориентироваться, 
принять са.мостоятельное 
решение. Конечно, полу
чается это не сразу, но по
степенно вырабатываются 
качества, которые пригодят
ся нам в выбранной про
фессии инженера: сообрази
тельность, независимость 
суждений. Думаю, что пос
ле окончания института 
нам будет легче начинать 
на заводе. Потому что есть 
опыт достижения цели, есть 
уверенность в своих силах.

— Занятия подводным 
плаванием изменила черты 
характера, — дополняет Ла
рису Светлана. — Водная 
стихия не прощает небреж
ности даже в мелочах, и 
уже в повседневности ста
раешься все делать акку
ратно. И еще. Казалось бы, 
спортом занимаешься для 
себя, но в клубе, на каж 
дой тренировке несешь от
ветственность за своих то
варищей. Пусть в зимний 
день посчастливится ныр
нуть с аквалангом под лед 
четверым, но к проруби 
придут все. Поеживаясь от 
холода, мы придирчиво рас
сматриваем, хорошо ли за
тянут костюм и подвешен 
грузовой пояс. Прочна ли 
закреплен страховочный 
конец—единственная связь 
водолаза с внешним миром.

Вечером они собираются

в одной из комнат обще
жития. Потому что рас
статься друг с другом не 
так просто. Сдвигаются 
столы, появляется чай. Ре
бята сидят тесно. Уставшие, 
они говорят о том, чем жи
ли сегодня: обсуждают тре
нировку, планируют следу
ющее погружение. И кто-то 
уже передает Сергею Чер- 
новалу, поэту и компози
тору «Наяды», гитару.

Такие вечера — тради
ция. В  клубе вообще много 
хороших дел. Вот дни рож
дения. Их отмечают каж 
дый месяц, и ребята не ус
тают придумывать какие-то 
особенные подарки, писать 
каждый раз новые песни 
для именинников. А сейчас 
они готовятся к первым
наядов-ским свадьбам.

— «Наяда» стала для нас 
не только клубом, в кото
ром проводим свободное 
время, но . и вторым домом,
■— объясняет Светлана. :— 
Мы все приезжие, живем 
в общежитии. Знакомых

' много. Но, если надо с 
кем-то поделиться, у кого- 
то попросить совета, бе
жишь к своим, в клуб. По
тому что уверены: там всег
да выслушают и поймут, 
помогут.

Есть чему поучиться у 
ребят из «Наяды». Береж
ному отношению друг к 
Другу, настойчивости в ра
боте, уверенности в себе. 
Увлеченности непокорной 
водной стихией.

— Огромное подводное
царство, — признаются 
девчата, — открывает перед 
нами свою красоту и вос
питывает в нас новые ка
чества. Ведь каждая глу
бина — это совершенно 
другой мир. Представляете, 
целое море неразгаданных 
тайн!..

Е. КУТУЗОВА.

лабораториях ЗАТМЕНИЕ НА ЭКРАНЕ
31 июля лунная тень кос

нулась Земли в восточной 
части Черного моря, про3 
шла по территории СССР 
и соскользнула с поверхно
сти нашей планеты в цент* 
ре Тихого океана. В  полосе 
полного солнечного затме
ния работали астрономы и 
астрофизики многих стран, 
решая свои задачи по уточ
нению теории движения Зе
мли и Луны, изучению пла
зм ы  Солнечной ко"роны и 
проверке эффекта Эйнштей
на по отклонению световых 
лучей вблизи массивного 
тела, подобного Солнцу.

Для решения более зем
ных задач, например про
гнозирования распростране
ния коротких радиоволн, 
солнечное затмение также 
предоставляет дополнитель
ные возможности. Спасение

а ш в ш в ш ш я ,

челюскинцев, сигналы пер
вого искусственного спут
ника Земли, точное время 
для определения долготы в 
открытом море, наконец, 
возможность радиосвязи с 
любой точкой земного ша
ра — все это короткие вол
ны, условия распростране
ния которых определяются 
состоянием нашей около
земной плазмы — ионосфе
ры.

Само существование ионо
сферы определяется Солн
цем, и поэтому затмение 
светила значительно и рез
ко меняет ионосферные па
раметры, а вместе с ними и 
условия распространения 
коротких радиоволн. В ла- 

, боратории СФТИ, возглав
ляемой Ю. Е. Таращуком, 
были подготовлены и прове
дены эксперименты по зон
дированию ионосферы, ре3

комендованные Межведом
ственным геофизическим 
комитетом при президиуме 
АН СССР всем ионосфер
ным станциям Союза, запи
саны изменения геомагнит
ного поля и выполнена на
пряженная программа по 
изучению дальнего распро
странения коротких радио
волн. В  наблюдениях во 
время затмения, которое в 
Томске имело наибольшую 
фазу 0,96 в 10 часов 45 ми
нут утра, были зарегистри
рованы возмущения геомаг
нитного поля типа неболь
шой бури.

Характеристики ионосфе
ры над Томском приблизи
лись к ночным-, а в при
нимаемых коротковолновых 
сигналах зафиксированы 
тонкие эффекты по смеще
нию частоты. Результаты

ДИСПЛЕЯ
обработки были получены в 
момент регистрации собы
тия, то есть, как говорят, 
«в реальном времени», что 
стало возможным благодаря 
большой работе по созда
нию измерительных комп
лексов, включающих мини- 
ЭВМ и ЕС ЭВМ, под руко
водством научных сотруд
ников О. К. Гордеева и 
Ф. В. Смирнова.

Впервые томские ионо- 
сферщики наблюдали пол
ное солнечное затмение 
еще 19 июня 1936 года на 
станции, созданной В. Н. 
Кессенихом, Н. Д. Булато
вым и А. И. Лихачевым. То 
давнее наблюдение и поло
жило начало отсчета регу
лярным наблюдениям и ис
следованиям Томской ионо
сферной станции, первой в 
СССР.

Л. ТЕРЕХОВ.

ЦИРК
12, 13 августа, 

украинского цирке 
ева» — 19-30.

Гастроли 
«Огни Ки-

377 ДВОРЕЦ, ЗРЕЛИЩ
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12, 13 августа. Цветной худо- 
жественный фильм. «Где лета
ют серебристый вороны» — 
19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

12 августа. «Эскадрон гу
сар летучих» (две серии) —9, 
12. 15, 18-10, 21-10.

13 августа. «Эскадрон гусар
летучих» (две серии) — 9,
15. 18-10, 21-10. Киноклуб «Не- 
скучайка». Фильм «Большое 
путешествие Болена и Лелека»
,— 12.

Именн М: ГОРЬКОГО
12, 13 августа. «Я боюсь» — 

8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Человек в реглане» — 8-40
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. Зал кинохроники.
«И счастья в личной жизни»
— 9, .10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 
14-25. .«Вкус хлеба» (две серии!
— 15-30, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
12, 13 августа. Мультсбор- 

ник К» 119 — 10-30. «Фанта
зия на тему любви» — 8-40,
12- 10, 14. 16, 17-50, 19-40,
21- 30. «Через тернии к звез
дам» (две серии) — 8-30, 11,
13- 40, 16-20, 18-50. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
1,2 августа. «Примите теле

грамму в долг» — 13-30. «Ноч
ное происшествие» — 9, 10-40, 
12-20. 14-10. 16, 17-40. 19-20,
21.' «Вратарь» — 9. 10-30, 12, 
15,. 16-30, 18, 19-30, 21.

13 августа. Мультсборник 
К- 40 — 13-30. «Ночное про
исшествие» — 9. 10-40. 12-20,
14- 10. 16, 17-40, 19-20. 21.
«Вратарь» — 9, 10-30, 12, 15>
16- 30, 18,’ 19-30, 21.

«ПИОНЕР»
12, 13 августа. Мультфильм 

«Принцесса подеодного царст
ва» - — 9. 10-40, 12-20, 14.
«Кыш и Двапортфеля» —15-40. 
•уТарец Марии Медичи» —
17- 30. 19-30, 21-30.

«СИБИРЯК»
12 августа. «Республика

Шнид» — 9-20. «Идеальный
муж» — 11. 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10, 20, 21-40.

13 августа. «Республика
Шкид» — 9-20. «Точка от
счета» — 11, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

12 августа. «Добро пожа
ловать, или Посторонним вход 
воспрещен» — 11, 15. «Лифт
на эшафот» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
12 августа. «Ночной мото

циклист» — 19, 21.
13 августа. «Сицилиансная 

защита» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
12 августа. «Отряд особого

назначения» — 17-10, 19, 21.
13 августа. «От Буга до Ви

слы» (две серии) — 17-30, 19, 
21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

12 августа. «Опасная пого
ня» (две серии) — 17. 20.

13 августа. «33 несчастья»
(две серии) — 17, 20. .

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
12 августа. «Рики-Тини-Тави»

— 11-30. «Вечерний вариант»
— 14, .16, 18, 20.

13 августа. Мультсборник
№ 77 — 11-30. «Это начина
лось в Альпах» * — 14, 16, 18,
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ГРЭС-П

12 августа. «Завтра не на
ступит никогда» — 17-20, 19.

13 августа. «Красавица и чу
довище» — 17-20, 19.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
работу в издательство «Кра
сное знамя» учеников пе
чатников, учеников набор
щиков, учеников на фаль
цевальную машину, упаков
щицу готовой продукции, 
экспедитора, подсобных ра
бочих, клеевара, резчика бу
маги, бухгалтера.

15 и 16 августа в хоккей
ной коробке стадиона 
«Труд» ,будет проводиться 
областная выставка служеб
ных собак. Начало — в 10 
часов.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ СОВХОЗОВ, КОЛХО
ЗОВ, ТРУЖЕНИКОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!

Ежегодно во время хлебоуборочной кампании из-за на
рушения правил и норм пожарной безопасности на зер- 
нотоках, складах, зерносушилках и хлебоуборочных аг
регатах происходят пожары, которые причиняют народ
ному хозяйству значительный материальный ущерб.

Отдел пожарной охраны УВД Томского облисполкома 
напоминает о том, что до начала массовой уборочной 
кампании 1981 года необходимо: .

тщательно проверить противопожарное состояние всех 
мест, связанных с обработкой и хранением зерна, при
нять исчерпывающие меры для устранения недостатков;

привести в соответствие с правилами все электросети 
и электроустановки;

места обработки и хранения зерна обеспечить надеж
ной охраной, средствами пожаротушения, связи и опове
щения на случай возникновения пожара;

привести в боевую готовность всю имеющуюся пожар
ную технику;

выхлопные трубы комбайнов, тракторов, автомашин 
оборудовать искрогасителями и защитить металлически
ми кожухами с- обкладкой листовым асбестом;

отремонтировать и залить еодой пожарные водоемы;
отремонтировать пирсы и подъезды к естественным 

водоисточникам;
оборудовать все водонапорные башни приспособлени

ями для забора воды пожарными автомашинами и мото
помпами;

места для устройства полевых станов и кухонь отвести 
не ближе 100 метров от хлебных массивов, скирд, соло
мы, стогов сена, строений. Отведенные площадки необхо
димо очистить от стерни, сухой травы и опахать трех
метровой полосой;

организовать круглосуточное дежурство членов добро
вольных пожарных дружин в населенных пунктах • и 
надежную охрану складов, зернотоков и мест подработ
ки зерна, а с начала созревания урожая и до конца 
уборки его обеспечить надежную круглосуточную охра
ну полей объездчиками и сторожами;

все временные дороги и тропинки, идущие через хлеб
ные поля, с началом восковой спелости зерна закрыть;

в период уборки урожая запрещаются разведение кост
ров и курение на хлебных массивах, вблизи мест хра
нения зерна и в других опасных местах.' Курение раз
решается только в специально отведенных для этого ме
стах; -

не допускать для сушки зерна неисправные сушиль
ные печи и агрегаты;

провести занятия по пожарной безопасности с меха
низаторами, комбайнерами, зерносушилыциками, заве
дующими механизированными токами, инструктажи со 
всеми лицами, привлекаемыми на хлебоуборочные ра
боты.

Отдел пожарной охраны УВД 
Томского облисполкома,

■  м
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РЫБАКИ. Фотоэтюд С. Юргина.
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Манометр» — восьмой

К  СВЕДЕНИЮ  

Ч И Т А Т Е Л Е Й
С 1 января 1982 года цена 

за экземпляр нашей газеты 
устанавливается в размере 
3 копеек.

Это связано с увеличени
ем стоимости бумаги для 
печати, затрат на полигра
фическое исполнение и до* 
ставку изданий подписчик 
кам.

«

К итогам первого круга 
первенства СССР среди 
команд 4-й зопы.

Неудачно начал сезон том
ский «Манометр» — три иг
ры на выезде и три пора
жения, семь пропущенных и 
ни одного забитого мяча. В 
первом, домашнем, матче 
томичи принимали «Урал
маш» из Свердловска, в 
прошлом сезоне покинув
ший первую л'игу. Соперник 
серьезный. И «Манометр» 
сумел победить. Единствен
ный гол, забитый В. Шара- 
бариным, принес желанных 
два очка и вселил уверен
ность в будущее команды.

Вперед вырвались «Анга
ра» из Ангарска, иркутская 
«Звезда», омский «Иртыш», 
«Луч» из Владивостока. Од
нако некоторые из них на 
чужих полях не выдержали 
испытаний. Стабильно про
должали выступать «Анга
ра», «Луч», «Уралмаш», бар
наульское «Динамо».

Как на качелях, то под
нимаясь вверх в таблице, 
после домашних матчей, то 
опускаясь вниз, после пора
жений на выезде, переме
щались аутсайдеры — ново
сибирский «Чкаловец».
«Айур» из Комсомольска, 
торпедовцы Рубцовска, «Ло
комотив» из Улан-Удэ, «Фа
кел» из Тюмени. В  этой же' 
группе был и «Манометр».

Правда, томичи большин
ство встреч в первом круге 
(9 из. 16) проводили на чу
жих полях и все-таки смо
гли на равных сыграть в 
Иркутске , — 2:2, Благове- : 
щенске — 0:0. Рубцовске1—

1:1. Голы, которые стали за 
бивать томские футболисты 
соперникам, говорили о 
том, что «Манометр» стал 
постепенно обретать свою 
игру. Встреча в Барнауле, 
где томичи, хоть и проиг
рали, но показали хороший 
футбол, стала отправной 
точкой перемен.

Томичи начали играть 
уверенно, комбинационно, 
результативно. Команда раз
делила очки в Рубцовске, а 
затем в двух заключитель
ных играх первого круга, 
проведенных на своем поле, 
сумела с крупным счетом 
(4:0 и' 4:1) переиграть фут
болистов Новокузнецка и 
Новосибирска» В этих четы
рех матчах игроки «Мано

метра» забили 11 голов — 
больше, чем в двенадцати 
предыдущих. Результативно 
сыграли нападающие А. Ни
кулин, Г. Татаринов, А. Бо
гатырев. Успешно ассисти
ровали им В. Помещиков, 
С. Демчук. Уверенно дейст
вовали и защитные линии 
«Манометра».

У команд зоны наступил 
двухнедельный перерыв пе
ред полуфинальными и фи
нальными играми розыгры
ша Кубка РСФСР по фут
болу среди команд мастеров 
второй лиги. Команды име
ют возможность обсудить 
итоги пройденного пути, на
метить планы на вторую 
половину чемпионата. Борь
ба за единственную путевку 
в финальную пульку силь
нейших разгорится с новой 
силой. О. МИРЕЦКИЙ.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД 4-й ЗОНЫ ВТОРОЙ ЛИГИ ПОСЛЕ 
1-го КРУГА
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Команды
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Мячи Очки

1. «Динамо» (Барнаул) 16 9 4 3 2 4 -  11 222. «Ангара» (Ангарск) 16 10 1 5 25 — 14 213. «Луч» (Владивосток) 16 9 3 4 28 — 14 214. «Иртыш» (Омск) 15 10 — 6 29 — 16 20
5. «Автомобилист» 
(Красноярск) 16 7 6 3 18 — 11 20

6. «Уралец» 
(Нижний Тагил) 15 7 6 3 19—13 20

7. «Уралмаш»
(Свердловск) 16 7 ' 3 6 22 — 16 17

8. «Манометр» (Томск) 16 6 3 7 21 —20 159. «Звезда» (Иркутск) 16 6 3 7 17 — 21 1510. «Звезда» (Пермь) 16 б 3 7 16 — 20 1511. т<Запсибовец»
(Новокузнецк) 16 6 3 7 16 — 23 15

12. «Амур»
(Благовещенск)) 16 5 5 б 18 — 17 1513. «Локомотив»
(Улан-Удэ) 16 5 4 7 15 — 19 14

14. «Амур»
(Комсо м ?л ьс к- н а- 

Амуре) 16 5 4 *7 14 — 21 14
15. « i орпедо» 

(Рубцовск) 16 б 1 9 29 — 27 13
16. «Факел» (Тюмень) is 4 3 9 14 — 24 11
17. «Чкаловец»

(Новосибирск) 16 1 2 13 4 -4 2 4

СРЕДА 12 АВГУСТА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. «Силь

ные, смелые, ловкие». 9.50. 
«Мелочи жизни». Художест
венный телефильм. 10.55. 
«Мелодии Ташкента». 11.20. 
Новости.

С 11.25 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. Про

грамма научно-популярных 
фильмов. 15.40. ‘«Отзовитесь, 
горнисты!» 16.10. Концерт мо
лодежного хора Ганновера.
16.45. «Каникулы Кроша». 2-я 
серия. 17.50. «Жизнь науки». 
18.20. «Сказка про Колобок».

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире».

ТОМСК
19.00. «Таежный меридиан».

МОСКВА
19.30. «Кинокамера смотрит 

в мир». 21.00. «Время». 21,35. 
Концерт артистов оперетты.
22.45. «Сегодня в мире». 23.00. 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Динамо» (Москва) — «Зенит» 
(Ленинград).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Фильм — детям». 
«Дружок». 13.05.. Поет народ
ная артистка Таджикской 
ССР Н. Рахматова. 13.45. «Го
ризонт». 14.45. «Песни мира и 
дружбы ».

С 16.00 до 18.00 — перерыв. 
ТОМСК

18.00. «Для вас, ребйта!» Ки
ножурнал «Хочу все знать». 
18.10. «Спорт и труд рядом 
идут». Звездная эстафета Ле
нинского района г. Томска. 
18.35. «Постоянство». Докумен
тальный фильм. 18.55. «В вих
ре танца». 19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. «По вашим пись
мам». Музыкальная програм
ма. 21.00.' «Время». 21.35. «Че
ловек в футляре». Художест
венный фильм. Киностудия 
«Советская Беларусь». 1939 г. 
22.55. Концерт Академического 
хора русской песни ЦТ и ВР.

гюгедл
Сегодня по области ожи

дается переменная облач
ность, ветер северный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 22—27 градусов тепла.

В Томске — переменная 
облачность, без осадков, ве
тер северный, температура 
днем 23—25 градусов тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ПЛАНЕТАРИЙ предлагает

жителям г. Томска и гостям посетить лекции-экскурсии, 
которые состоятся каждую субботу и воскресенье.

В  планетарии вы можете познакомиться со звездным 
небом, посмотреть, как происходит затмение Солнца и 
Луны, и другие интересные явления.

Начало лекций: в 12 часов для детей младшего
среднего школьного возраста; в 13 часов — для взрослых.

СРЕДНЕЕ ГПТУ-6 (СВЯЗИ) ГОРОДА ТОМСКА 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

УЧАЩИХСЯ НА 1981/82 УЧЕБНЫЙ ГОД
Учащиеся,, окончившие 8 классов, могут получить спе

циальности: электромонтер станционного оборудования 
городской телефонной связи, электромонтер линейных 
сооружений связи, телеграфист, телефонист междуго
родной связи, оператор почтовой связи, радиомонтажник.

Учащиеся, окончившие 10 классов, обучаются по спе
циальностям: электромонтер станционного оборудования 
городской телефонной связи, телеграфист.

Училище готовит высококвалифицированных специа
листов связи, присваивает по окончании училища III и 
IV разряды.

Срок обучения — 3 года для выпускников 8-х классов, 
которые находятся на государственном обеспечении, и 
10 месяцев—для выпускников 10-х классов, получающих 
стипендию 30 рублей в месяц.

Прием в училище —• без экзаменов.
В училище работают кружки: спортивные, технические, 

художественной самодеятельности.
В  период производственного обучения учащимся вы

плачивается часть заработанной суммы.
Училище общежития не предоставляет,
Прием заявлений и документов проводится приемной 

комиссией училища по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 
181. Телефон- 2-22-78. Проезд трамваями №№ 1, 2, 3 до 
остановки «Кинотеатр «Родина», троллейбусами №№ 2,
4, автобусами 2, 19 до остановки «Дальне-Ключевская»)

ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 34 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1981/82 учебный год по следующим спе
циальностям: контролер ОТК (девушки), оператор прес
са (юноши и девушки), мастер по пошиву верха обуви 
(девушки), слесарь КИПиА (юноши), сборщик резино
вой обуви (девушки), лаборант-технолог с умением вы
полнять работу контролера ОТК (девушки), электромон
тер (юноши).

Принимаются юноши и девушки, имеющие образова
ние 8—10 классов. Для лиц, имеющих среднее образо
вание, срок обучения —■ 10 месяцев, для лиц с 8-летним 
образованием — 3 года. Зачисленные в училище по спе
циальностям слесарь КИПиА, мастер по пошиву верха 
обуви, электромонтер по обслуживанию электрооборудо
вания получают стипендию 72 рубля, оператор пресса, 
сборщик резиновой обуви — 90 рублей, контролер ОТК, 
лаборант-технолог — 30 рублей. Учащиеся на базе 8 
классов находятся на государственном обеспечении. 
Срок обучения засчитывается в трудовой стаж. Всем 
нуждающимся предоставляется благоустроенное обще
житие.

Желающие поступить в училище должны представить 
следующие документы: заявление на имя директора, до
кумент об образовании, справку с места жительства, 
медицинскую справку (форма № 286), шесть фотокарто
чек размером 4 X 6  см.

Адрес училища: г. Томск, пр. Ленина, 217, 4-й этаж, 
тел. 3-80-57. Проезд автобусом № 2 и троллейбусом № 2 
до остановки «Ул. Бердская».

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с трестом столовых 
Д-о з объявляют набор на 
годичные курсы поваров. 
На курсы принимаются ли
ца с образованием 8 — 10 
классов. Выплачивается
стипендия 54—72 рубля в 
месяц.

Начало занятий — 1 сен
тября.

Для поступающих на кур
сы необходимы документы: 
свидетельство об образова
нии, две фотокарточки раз
мером 3X 4 см; характери
стика, заявление.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству; 
или ул. Белинского, 51, в 
отдел кадров; в прием
ную комиссию, тел. 6-24-46.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает . на 
работу на ГПЗ-5: начальни
ка отдела АСУ, заместите
ля начальника по програм
мированию и внедрению, 
заместителя начальника' по 
технике, инженеров-про- 
граммистов на / ЭВМ 
«ЕС-1020», инженеров-элек- 
триков на ЭВМ «ЕС-1020» 
и , «Минск-32», инженеров- 
электромехаников по ре
монту периферийной тех
ники и электронно-клавиш
ных машин. Оплата — по 
первой категории.

Для одиноких ИТР пре
доставляется общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, Северный го
родок, 9, — в бюро по тру
доустройству и его филиал.

Коллектив производст
венного объединения Томек- 
облшвейбыт скорбит о 
преждевременной смерти 
начальника производствен
ного отдела, ветерана тру
да

СОСНИНОЙ 
Татьяны Петровны

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Вынос тела состоится 12 
августа, в 16 часов, из 
квартиры покойной (Иркут
ский тракт, 172, кв, 23). ,

Родные и близкие с при
скорбием извещают о смер
ти отца и мужа

ИВАНОВА
Александра Уваровича.
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